



# MEMORIA ANUAL 2024

## Vicerrectora de Comunicaciones Cristina Errázuriz

### Introducción

Señoras y señores, muy buenas tardes.

Cuando cumplimos 36 años desde nuestro primer acto académico, resuenan en nosotros las palabras del Rector Raúl Bertelsen, quien, en su discurso inaugural, definía la actividad universitaria como una de largo aliento. Una en que la labor del profesor trasciende a través de sus alumnos y en la que los alumnos cultivan las ciencias con responsabilidad moral. Una universidad animada por la libertad, la humildad y el espíritu de servicio para facilitar el acceso a los saberes universales y permanentes.

Esta es y será nuestra esencia: formar estudiantes que contribuyan al país; realizar investigación de calidad que expanda las fronteras del conocimiento y ayude a resolver los problemas de las personas, siempre integrada con la sociedad. Y, por supuesto, con la persona en el centro y una profunda identidad cristiana que la vivifique, como nos recordó nuestro rector honorario, Monseñor Fernando Ocariz, durante su visita.

Este ha sido nuestro propósito. Y si bien es solo el inicio del gran camino que nos espera, podemos decir que hemos crecido en diferentes ámbitos de la vida académica, que hoy resumimos en Educación de Calidad, Investigación e Innovación y Vinculación con el Medio.

### Educación de Calidad

La educación de calidad es un desafío permanente para nuestros profesores, que hoy se enfrentan a la revolución de la inteligencia artificial y la enseñanza del futuro, analizando de manera interdisciplinaria temas relevantes para el país y la academia, igual como lo vienen haciendo hace tantos años, cuando nuestro doctor honoris causa se refería al devenir universitario en el ya tradicional claustro académico.

También conversan sobre los desafíos de la educación superior para la generación actual y se reúnen a colaborar sobre investigación en docencia para compartir conocimiento sobre el proceso de enseñanza-aprendizaje. Continúan capacitándose para adquirir más herramientas pedagógicas para su labor docente; aprovechar las nuevas metodologías y tecnologías que facilitan la preparación de sus asignaturas; y reflexionar sobre los fundamentos de la docencia con sello UANDES. Así, los nuevos profesores iniciaron este año con un encuentro para profundizar en nuestro proyecto académico.



Nuestros profesores se desafían a mejorar para hacer más eficaz su docencia y colaborar con sus pares, esfuerzo que es reconocido con incentivos a la innovación metodológica y tecnológica de sus asignaturas para enriquecer el aprendizaje de sus estudiantes, así como con pasantías en casas de estudio extranjeras para conocer nuevas formas de enseñar. Y, por primera vez, con un concurso para realizar una asignatura de formación general en el extranjero. Por lo que significa, queremos agradecer el acompañamiento que brindan a los estudiantes que comienzan su etapa universitaria.

Al conmemorar nuestro aniversario 35, que contó con la clase magistral dictada por el profesor Sebastián Claro, coronamos la destacada trayectoria de cinco académicos profundamente comprometidos con nuestro proyecto universitario durante su vida, y que siguen la huella de aquellos profesores eméritos que les han antecedido en este camino institucional, a través de una sobresaliente carrera académica, de investigación e influencia en su campo del saber. Asimismo, respaldamos el esfuerzo de quienes vienen, entregando la medalla a nueve profesores titulares ordinarios y extraordinarios, quienes alcanzaron la máxima jerarquía establecida en la categorización académica de nuestra casa de estudios. A los profesores titulares les correspondió, además, elegir a su nuevo representante ante el Consejo Superior.

Distinguimos también a los maestros y personas que se han formado con nosotros durante décadas y que acompañan a nuestros estudiantes en su desarrollo, dando vida a un cuerpo docente de excelencia, que continúa desplegándose para servir mejor a sus estudiantes de pre y postgrado, por una parte, y aumentando sus conocimientos, por la otra, con el objetivo de entregar una educación de vanguardia.

Esta se ve en el diálogo interdisciplinario de nuestro modelo educativo; en la apuesta por una formación humanista que contribuya al desarrollo de estudiantes reflexivos y comprometidos; en la creación de nuevas carreras interdisciplinarias que enriquecen la perspectiva profesional y en la titulación de cohortes con nuevas menciones; también en la expansión de los campos clínicos para las prácticas; en el primer Internado Rural realizado por la Escuela de Medicina y en la inauguración de la Facultad de Ciencias Sociales.

Este modelo educativo reconoce el esfuerzo de nuestros estudiantes, que avanzan por un camino de liderazgo y servicio, que se animan a desarrollar nuevas habilidades para favorecer a otros, profundizar en sus conocimientos y su vocación académica, prepararse para el futuro en disciplinas de su interés, acompañar a sus pares en procesos académicos mientras siguen aprendiendo y capturando la esencia de historias humanas que inspiran al mundo, como las del documental “Las Rutas del Papa: De Jorge a Francisco” realizado por la Facultad de Comunicación.

Nuestras fronteras se expanden por la movilidad internacional, que nos mantiene en contacto con otras universidades y países alrededor del globo. Para recibir a estudiantes de



otras culturas e idiomas en nuestro campus, junto a quienes compartimos, aprendemos y desarrollamos nuevas destrezas, y para exportar nuestros talentos a los cinco continentes, gracias a becas que les permiten aprender, experimentar y abrir sus mentes durante un semestre completo, o a través de programas cortos, que los llevaron a Europa y a América.

Su trabajo en equipo es distinguido en concursos nacionales, que los impulsan a desarrollar proyectos en beneficio de la comunidad universitaria, como lo hizo el Consejo de Centros de Alumnos y como se lo ha propuesto nuestra Federación de Estudiantes. Gracias por fomentar el liderazgo y compromiso de sus compañeros.

La formación cocurricular promueve estas habilidades tan necesarias para una sociedad mejor, complementando la educación académica con competencias transversales. Por eso destacamos este ánimo de superación anualmente, realzando la sana convivencia, liderazgo, espíritu de servicio y los talentos culturales y deportivos desarrollados en el año. Y, por primera vez, galardonamos a cuatro estudiantes que destacaron esta temporada, en liderazgo, atletismo y tenis.

Y es que el deporte trajo múltiples alegrías en diferentes campeonatos, particularmente, en la Liga Deportiva de Educación Superior, al tiempo que iniciativas personales pusieron en alto nuestro escudo dentro y fuera Chile. Igualmente, cientos de estudiantes desplegaron sus destrezas en nuestras Olimpiadas Interfacultades.

Además del podio, se subieron al escenario para transportarnos a un mundo lleno de magia y aventuras, con interpretaciones que llenaron el Aula Magna y armonías que resaltaron la música latinoamericana. La tinta fluyó para dar vida a nuevas historias, que fomentan el pensamiento crítico y la creatividad literaria de nuestra comunidad, abriendo espacio a talentos que trascienden el entorno de nuestro campus.

También se despliegan en los trabajos voluntarios TRIP, donde los estudiantes ponen su profesión al servicio de comunidades como Marchigüe, en la Región de O'Higgins, durante las vacaciones de invierno, y El Olivar, en la misma región, durante las vacaciones de verano, además de otros trabajos y misiones que trasladaron a nuestros estudiantes por diversos rincones del país. Algunas de estas iniciativas se desarrollan permanentemente durante el año, desde la academia y desde el servicio. Incluso nuestra comunidad interna se ve beneficiada por operativos que despliegan sonrisas, junto con programas que incentivan la solidaridad, para ir en ayuda de quienes lo han perdido todo. O para motivar el ánimo de los escolares por alcanzar una carrera universitaria o rezar a nuestra Madre para que acoja nuestras intenciones, en un esfuerzo respaldado institucionalmente para acompañar las iniciativas pastorales y sociales.

De la misma manera, la Universidad ha venido impulsando el bienestar, la salud mental y la vida saludable durante los últimos años, con iniciativas que promueven nuestra cultura de



respeto y sana convivencia. Ante una realidad nacional que ha llevado a redoblar los esfuerzos por el cuidado de las personas, las unidades académicas y de apoyo intensificaron su afán por mejorar los procesos, profundizar la formación integral y el acompañamiento personalizado y fomentar la sana convivencia, en un año marcado por el resguardo de la salud mental.

Asimismo, la Semana de Bienestar abordó la prevención y promoción de factores protectores de la salud, nuestros especialistas trabajaron en un manual de postvención, visado por la Seremi de Salud y la Sociedad de Psiquiatría, y tres estudios midieron: el estrés académico durante el año, la prevalencia de la salud mental, y cómo la salud mental evoluciona en relación con el sentido de pertenencia universitario. Implementamos un programa para contribuir a la progresión y permanencia en la Universidad y reforzamos el acompañamiento en las áreas más solicitadas, en línea con nuestro modelo educativo basado en el trato personal.

Con este sello dimos la bienvenida a los novatos que ingresaron por Admisión Directa y recibimos a toda una nueva generación de jóvenes, que eligieron estudiar con nosotros para alcanzar sus metas, gracias a un modelo educativo que recompensa su esfuerzo personal y que procura ofrecerles una educación científica de excelencia, abierta a lo universalmente humano, en un entorno personalizado e innovador, que potencia las pedagogías, pensando en el futuro del país.

Por ello nuestras becas propias son un proyecto vital para aprovechar todas las capacidades de las nuevas generaciones, que son apoyadas por la comunidad universitaria a través del Giving Day. Este se ha convertido en un puntal relevante para propiciar el espíritu filantrópico, que sigue en aumento, y que ejemplificaron muy bien los panelistas del conversatorio “La importancia de dar”, cuyas fundaciones se dedican a dar oportunidades educativas para niños y jóvenes.

La acreditación de las pedagogías demuestra, entonces, que vamos por buen camino, así como la certificación de Obstetricia y Puericultura en el “tramo consolidado”, la nueva acreditación de tres especialidades de la Facultad de Medicina y una cuarta especialidad de la Facultad de Odontología, además de la acreditación del Doctorado en Comunicación bajo los nuevos estándares de la CNA.

Los estudiantes de postgrado y educación continua confirman vivir esta experiencia de calidad en sus programas, especialmente en lo que se refiere a sus docentes. Sobre esta base se ha ido consolidando nuestra amplia propuesta de programas, con doctorados, magísteres y especialidades de la salud, que atraen cada año a más profesionales a sus aulas, como la nueva especialidad de Reumatología.

La propuesta de educación continua también progresa, a través de diplomados, cursos y pasantías, que entregan habilidades para enfrentar un mundo laboral en constante



evolución. Así nuevos diplomados ilustran cómo nuestra Universidad se adapta a las necesidades de la sociedad para que los profesionales amplíen sus conocimientos. Y consolidamos nuestra propia plataforma digital para llevar la educación continua más allá del campus y avanzar en las tendencias internacionales de educación superior.

Estas tendencias nos hacen sentido en cuanto se arraigan en nuestra identidad cristiana, como manifestó nuestro rector honorario durante su visita al campus y que recordamos a continuación [[Ver video](#)].

## Investigación e Innovación

La búsqueda de la verdad exige la preparación intelectual de los futuros investigadores, quienes llegan al campus para profundizar en el conocimiento de su disciplina y realizar investigación científica original, que represente un aporte significativo al conocimiento y a la sociedad. Así demuestran que son capaces de desempeñarse en tareas de investigación y docencia en distintos niveles de enseñanza, compartir conocimientos y experiencias junto a sus maestros y obtener el reconocimiento de sus pares para seguir creciendo profesionalmente. Para acompañarlos, se ha ido consolidando un equipo colegiado para tomar decisiones sobre admisión y concursos doctorales.

La Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales impulsó un centro interdisciplinario sobre desarrollo humano para contribuir al debate público y científico asociado a políticas educativas, laborales y sociales. Y el Consejo de Investigación sesionó periódicamente para impulsar la excelencia de nuestros académicos, quienes han ido aumentando su productividad científica, no solo en cantidad, sino que también en calidad, con un sostenido avance en los cuartiles de mayor impacto, como se puede ver, por ejemplo, en los avances biomédicos en revistas de corriente principal.

Además, los investigadores lograron un destacado desempeño en la convocatoria FONDECYT, en temas tan diversos como inteligencia artificial, economía, psicología, educación, medicina y odontología, aumentando su tasa de adjudicación respecto del año pasado. Los investigadores con experiencia en este Fondo Nacional de Desarrollo Científico y Tecnológico continúan consolidando su trayectoria en el desarrollo de investigación básica en diferentes áreas del saber, generando una contribución que ha beneficiado a la comunidad científica y a la sociedad en general. Por ello pueden patrocinar a los investigadores postdoctorales, acompañándolos en su perfeccionamiento y dando cuenta de la contribución que genera el trabajo conjunto en la calidad de los proyectos y en el resultado histórico de nuestros Fondecyt.

ANID también apoya iniciativas sobre información y desinformación en los medios de comunicación nacionales, así como dos proyectos interinstitucionales para inteligencia artificial sustentable y detección del Alzheimer, y adjudicó dos proyectos internacionales con



inteligencia artificial para predecir síndromes obstétricos y detectar enfermedades de la piel. Además, un fondo extranjero ayudará a conocer el impacto de leche fluorada en la salud bucal y, junto a la Red Interuniversitaria, adjudicamos nuevos fondos FAI asociativos.

Dos áreas temáticas prioritarias recibieron nuestro Fondo de Apoyo a la Investigación para trabajo interdisciplinario. Tres FAI Postdoctorado se adjudicaron a jóvenes doctores para buscar la verdad junto a sus maestros y cinco proyectos de Iniciación a la Investigación impulsarán la trayectoria académica y productividad de nuevos investigadores, gracias a este instrumento que nos permite financiar incentivos, capital humano, apoyos y proyectos para impulsar la ciencia.

Esta contribución se puede ver en quien fue distinguido por la Academia Chilena de Medicina del Instituto de Chile y por la Liga Panamericana de Asociaciones de Reumatología. Otras asociaciones también reconocieron el aporte de nuestros investigadores, invitándolos a ser sus representantes para promover la investigación y posicionar sus disciplinas. Fueron galardonados por su investigación en humanidades y destacadas como mujeres líderes por su huella en Educación e impacto social. E integraron los Grupos de Estudio de Fondecyt, que es otra forma de evidenciar la calidad de su producción científica en diferentes ámbitos del saber.

Sus pares premiaron los avances teóricos y prácticos realizados por nuestros expertos, quienes, además, destacaron entre los investigadores más citados en sus respectivas disciplinas, en las mayores bases de datos y resúmenes de publicaciones científicas y alcanzaron un gran nivel de citas en sus áreas de estudio. Sus publicaciones fueron destacadas en congresos de nivel mundial por su impronta en el avance del saber, mientras que, internamente, cada vez son más los profesionales dedicados a generar nuevo conocimiento. Por eso quisimos reconocer su liderazgo académico, impacto formativo y contribución al proyecto universitario.

Asimismo, rendimos tributo a la trayectoria del profesor emérito Hernán Corral, que también fue homenajeado por académicos y juristas con un libro en su nombre; lanzamos obras que documentan el esfuerzo de comprender el pensamiento filosófico y que defienden el valor de la vida como pilar fundamental de la sociedad. Así damos cuenta que los libros son una invaluable ventana hacia el mundo del conocimiento de las humanidades y las ciencias económicas y sociales, pues presentan diferentes perspectivas para comprender la realidad.

Por ello, agradecemos las donaciones patrimoniales recibidas y que aportan diversidad a la colección de nuestra Biblioteca, que se esfuerza por visibilizar la investigación realizada en la Universidad y el país, acompañada por la Dirección de Investigación y Doctorado para extender la ciencia.



Los jóvenes fueron invitados a compartir sus proyectos de investigación con la comunidad universitaria, con el fin de acercar la investigación básica y aplicada de manera innovadora y efectiva. También les ofrecemos sumarse a proyectos de alto nivel, contribuyendo al avance del conocimiento y el desarrollo social y de integrarse a equipos multidisciplinarios del Centro de Investigación e Innovación Biomédica. Incluso, se desafiaron a solucionar problemáticas planteadas por personas con discapacidad, utilizando tecnologías emergentes para crear ideas innovadoras y funcionales, disponibles en el nuevo espacio de encuentro, con realidad virtual y tecnologías 3D, gracias al proyecto BiCI.

Este impulsa a nuestros investigadores a desarrollar investigación comprometida con la sociedad, para generar soluciones que la impacten positivamente desde las más diversas áreas del conocimiento, con mentorías que faciliten el diálogo con los grupos de interés de los proyectos. Y lo hacen de manera colaborativa con otras instituciones de educación superior a nivel nacional, gracias a su trayectoria conjunta, que promueve la innovación y la transferencia tecnológica.

De la misma manera, nuestro Fondo de Apoyo a la Innovación reunió a tres carreras para minimizar la desinformación mediática y fortaleció tres estudios abocados a procesos ambientales, de salud oral y comunicación láser. Mientras que la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo apoyó tres ideas viables para convertirse en productos que marquen una diferencia y una cuarta que requiere un ciclo mayor para llegar al prototipo. Otros tres académicos se adjudicaron fondos ANID para equipamiento, valorización de la investigación y desafíos públicos, al tiempo que CORFO destinó recursos a propuestas orientadas a contribuir al desarrollo económico del país. Y tres instituciones confiaron en nuestros investigadores para mejorar la vida de sus beneficiarios.

Los resultados de todas estas investigaciones han generado un significativo y positivo impacto en la sociedad a lo largo de los años, el que es reconocido por su contribución al ecosistema nacional. Con este afán, seguimos capacitando investigadores para transformar sus proyectos I+D en soluciones reales, que nos llevan a crear un nuevo spin-off, un eje de vanguardia que, por medio de productos de origen natural, expande la vida útil de los alimentos para el mercado internacional.

También colaboramos con otras instituciones para desarrollar proyectos y programas académicos, así como capacitar a micro emprendedores de la Región Metropolitana, con la participación de nuestros estudiantes. Ellos presentan sus propias soluciones innovadoras para ser incubadas y elaborar un producto escalable y que dé respuesta a una problemática, al alero de equipos que han alcanzado importantes logros desde sus inicios.

Para reflexionar sobre estos progresos, el Día de la Innovación reunió al ecosistema de investigadores, empresarios, estudiantes y autoridades, para seguir dilucidando cómo contribuir mejor al desarrollo del país y sus habitantes.



## Vinculación con el Medio

La motivación por influir en su entorno impulsa a la comunidad universitaria a desarrollar proyectos con creciente interés y creatividad, para generar un impacto positivo. Por eso reconocemos iniciativas de servicio mutuo que han contribuido en el ámbito académico y social, a través de un diálogo comunitario que permite desarrollar soluciones interdisciplinarias para las personas a lo largo de su vida.

Por ejemplo, el cuidado de las personas mayores para mejorar su bienestar, la promoción del envejecimiento activo a través del deporte o el diagnóstico temprano del deterioro cognitivo para prevenir el Alzheimer. Asimismo, compartir experiencias académicas e investigativas sobre familia e infancia, fortalecer la colaboración para programas enfocados en mediación familiar y capacitar a profesores para abordar situaciones de bullying en sus colegios. O fomentar el pensamiento crítico y la capacidad de expresión en los jóvenes; coordinar actividades científicas, prácticas y creativas, con distintos recintos educacionales para incentivar su interés por la ciencia, y acercar a los adolescentes a la tecnología para ayudarlos en la comprensión de su funcionamiento. Incluso, llevamos nuestro impulso innovador a nuevos países, para animar a más jóvenes a resolver problemas reales.

Y así como nuestros académicos salieron al mundo a enseñar y aprender, recibimos a eminentes catedráticos en nuestras aulas para compartir sus visiones con profesores y estudiantes, y estrechamos lazos con universidades de los cinco continentes. Las unidades académicas profundizaron en sus líneas de investigación junto a casas de estudio de Iberoamérica, estudiaron la gestión de los medios de comunicación a nivel internacional y aportaron a la discusión de políticas públicas en temáticas de finanzas y macroeconomía. Analizaron los desafíos que enfrenta nuestro sistema de salud ante su posible reforma y financiamiento, así como las condiciones de trabajo de las enfermeras en los hospitales de Chile, y ahondaron en las más diversas temáticas de interés biomédico. Abordaron la relación entre el entorno en que vivimos y nuestra salud física y mental, para profundizar luego en cómo la planificación de los espacios influye en la calidad de vida. Exploraron el arte del buen vivir a la luz de los clásicos, tendieron puentes entre la comunidad científica y los tomadores de decisiones de políticas públicas, para preservar y renovar el legado intelectual de la cultura occidental en Latinoamérica, y conversaron acerca del desarrollo de la sociedad, dando cuenta de su producción científica y de divulgación.

Al conmemorar sus 25 años, nuestro ESE Business School reunió a los directores de las escuelas de negocio latinoamericanas asociadas y presentó el primer Estudio sobre Inteligencia Artificial Responsable en el país.

Nuestro Centro de Salud UANDES también celebró 25 años al servicio de San Bernardo y el sur de Santiago, con nuevos profesionales, que suman más horas de docencia y práctica clínica en beneficio de sus pacientes, con infraestructura renovada para ampliar los servicios



que ofrece nuestro primer campo clínico a la comunidad, y con una nueva acreditación por su calidad y seguridad en la atención de sus pacientes.

Nuestra Clínica Universidad de los Andes cumplió su primera década muy bien posicionada entre sus pares nacionales en diversos ámbitos de gestión sanitaria y de reputación, certificada a nivel internacional por sus estándares que facilitan la recuperación posoperatoria, con una infraestructura que sigue creciendo en función de sus pacientes y con un programa de inclusión reconocido por la alta dirección de empresas privadas. La iniciativa de cirugías gratuitas entrega soluciones quirúrgicas de alta complejidad a pacientes del sistema público y amplió la cobertura a sus trabajadores que enfrenten situaciones similares. Además, acompaña a los seleccionados nacionales del deporte chileno, con un equipo clínico que cruzó el Atlántico para asistirlos en la mayor competencia mundial, junto a residentes y alumni de la Salud.

El espíritu de servicio se refleja en la egresada de Medicina que fue reconocida por la revista Forbes como una de las 50 mujeres que más inspiran e influyen en su área de trabajo, y en las nuevas alumni distinguidas entre las 100 mujeres líderes por su servicio social, público y ejecutivo. Egresados de la Facultad de Comunicación fueron premiados por su labor en la comunicación económica, así como por su aporte a una alimentación equilibrada y por sus habilidades creativas. Dos alumni del área de la salud fueron galardonados por su valioso desempeño profesional al cuidado de los pacientes. Y numerosos profesionales destacan en diferentes ámbitos por hacer suyo nuestro querido “Ir por más” alrededor del mundo y por llevar a la vida diaria de las personas más vulnerables su espíritu de servicio y aprecio por la dignidad humana. Otros impulsan la evangelización de la sociedad con actividades para alumni y apoderados, mientras que sus historias de éxito inspiran a los egresados a abordar nuevos desafíos a través de nuestros 35 años de historia. Y nos alegra saber que mantienen una experiencia positiva de su paso por nuestro campus universitario.

Por su parte, nuestros estudiantes de postgrado y especialidades han demostrado su capacidad para generar redes que sustentan sus ganas de ayudar a quien más lo necesita, en compañía de futuros colegas de diferentes casas de estudio, han puesto su experiencia y trayectoria profesional a disposición de pequeños emprendedores. Llevaron los resultados de su investigación a través del Atlántico para mejorar la salud bucal en África y fueron distinguidos por su aporte a la gestión escolar y a la búsqueda de la paz.

Este propósito de contribuir al país se materializa en nuevas becas para transformar a nuestros estudiantes en líderes capaces de intervenir en la discusión pública, a la vez que nuestros profesores son distinguidos por su trayectoria y análisis crítico. Las unidades académicas logran acuerdos de colaboración para fortalecer la formación profesional, integran redes para fomentar la cooperación interdisciplinaria en su campo de estudio y participan en instancias gubernamentales y mesas de trabajo para proponer reformas. Nuestros centros e institutos presentan sus propuestas de política pública para velar por el



bienestar de los niños y adolescentes, generan redes para identificar necesidades educacionales en la comuna para apoyar con soluciones efectivas y firman alianzas interuniversitarias para realizar intervenciones de salud mental en los jóvenes. Combinan aprendizaje y servicio para fortalecer la institución del matrimonio, y conversan sobre los temas culturales del siglo XXI y los desafíos de la familia.

Escuchamos a la sociedad a través de estudios de opinión sobre temas que nos interesa plantear, para contribuir a su mejor entendimiento desde nuestro conocimiento académico, que aporta fundamento histórico, reflexión crítica, datos empíricos y valor humanista a la discusión pública. Por eso cada vez son más los académicos que intervienen en el debate nacional para poner a disposición sus investigaciones, análisis y propuestas, para que guíen la creación de políticas informadas y efectivas en áreas clave como salud, desarrollo económico y, por supuesto, educación, ofreciendo su visión sobre los desafíos y oportunidades de la educación superior en Chile. Así el Rector participó en encuentros internacionales sobre el legado a futuras generaciones y cómo la academia influye en este porvenir. Por eso nos alegra seguir mejorando en dimensiones clave como enseñanza, entorno de la investigación, calidad del claustro y vinculación nacional e internacional. El Rector se integró también al Comité Ejecutivo del Consejo de Rectoras y Rectores de Universidades Chilenas, mientras continúa como miembro de su Comisión de Calidad y como encargado de la Comisión Jurídica. Además, se discutió el proyecto de modernización académica impulsado por la Subsecretaría de Educación y abordamos temas clave relacionados con estrategias de investigación.

En otro aspecto de nuestra vida universitaria, la cultura de Latinoamérica nos pintó con los vivos colores de tradiciones cristianas de Perú y Guatemala, nos hizo vibrar al compás del imperecedero tango argentino y nos transportó a Italia a través de las sublimes melodías de las épocas doradas del bel canto. La Orquesta de Cámara del Municipal de Santiago inició nuestra temporada de conciertos y un encuentro de artistas cerró el ciclo sobre escultura pública para la ciudad. Llevamos el arte a los niños de San Bernardo junto con su Corporación Cultural, mientras nuestro Museo de Artes abrió sus puertas a otros jóvenes de la comuna, así como a personas con discapacidad visual, en un entorno inclusivo y acogedor. Porque nuestro campus abierto al mundo materializa nuestra Misión al servicio de las personas.

## Cierre

En este acotadísimo recorrido por los principales hitos académicos del último año reconocemos nuestros orígenes y nuestro futuro. Naturalmente queda mucho por hacer y también por avanzar para encarnar verdaderamente los valores de nuestra Universidad. Son estos valores los que nos hacen recordar con cariño y profunda gratitud a las personas que iniciaron con nosotros este camino de largo aliento y que supieron encarnar con tanta gracia nuestro sello UANDES. También agradecemos, especialmente, la perseverancia y el trabajo -



muchas veces escondido- de cada uno de ustedes: profesores, administrativos, estudiantes y todos quienes se esfuerzan día a día por hacer de ésta, nuestra querida Universidad de los Andes, una mejor universidad.

Muchas gracias.